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Concejo pide
revisar plan
de acción por
fuertes lluvias

■ Preocupa no tener medidas preventivas 

El Concejo de Cali, exhortó
a la Administración del
alcalde Alejandro Éder a revis-
ar y presentar planes de con-
tingencia ante el fenómeno de
la Niña, tras el caos generado
por recientes lluvias. 

Se resalta la falta de aten-
ción a obras de mitigación en
zonas vulnerables. Además, se

convoca a una reunión extra-
ordinaria para abordar la
calamidad pública con la
Secretaría de Gestión del
Riesgo. Expresaron preocu-
pación por la ausencia de
políticas preventivas, mien-
tras se demanda un informe
sobre el estado del alcantarilla-
do.

Los alcaldes de Yumbo y Cali encabezaron una mesa de
trabajo para fortalecer la colaboración intermunicipal en
áreas como infraestructura y seguridad ciudadana. 

Se discutieron medidas para abordar desafíos comunes
como el microtráfico, la seguridad, infraestructura y movi-
lidad y se destacó la importancia del proyecto del "Tren de
Cercanías" para la integración regional.

PÁG. 2

PÁG. 3
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LA ALCALDÍA DE SANTIAGO DE CALI TOMA MEDIDAS CONTUNDENTES PARA ABORDAR LA PROBLEMÁTICA DE LOS HUECOS EN LAS
CALLES DE LA CIUDAD. ESTE FIN DE SEMANA LLEGÓ CON SU EQUIPO DE MAQUINARIA Y CUADRILLAS A LAS CALLES DEL BARRIO EL
DIAMANTE DE LA COMUNA 13 PARA RECUPERAR LA CALLE 42 CON CARRERA 29; CON MATERIAL FRESADO SE NIVELÓ EL TRAMO Y
SE ELIMINARON ALGUNOS HUECOS QUE POR MÁS DE 4 AÑOS REPRESENTARON UN RIESGO PARA LA COMUNIDAD. TRAS LA INTER-
VENCIÓN SE LOGRÓ HABILITAR ESTE CORREDOR MIENTRAS SE ADJUDICA LA INTERVENCIÓN COMPLETA.

Avanza recuperación de las vías

Alcaldes de Yumbo y 
Cali unen esfuerzos para 
potenciar desarrollo regional
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La Cámara de Comercio Americano-
Colom-biana, AMCHAM,  y el
Centro Cultural Colombo

Americano organizan la 7ª edición de la
Feria Laboral Bi-lingüe en Cali. El evento,
respaldado por la Alcaldía de Cali, Invest
Pacific y Pro-colombia, se llevará a cabo el
22 de mayo en el Centro Cultural Colombo
Americano, sede norte, desde las 2:00 p.m.
hasta las 6:30 p.m.

La Feria Laboral Bilingüe tiene como
objetivo principal conectar a personas con
dominio del idioma inglés con diversas
oportunidades laborales en la región.
Durante el evento, los participantes
podrán establecer contacto directo con
empresas locales y multinacionales, explo-
rar vacantes disponibles y participar en
una agenda académica diseñada para
impulsar su crecimiento profesional.

Además de las oportunidades labo-
rales, la feria ofrecerá espacios para evalu-
ar el nivel de inglés, realizar simulacros de
entrevistas de trabajo en inglés y partici-
par en actividades para el desarrollo de
habilidades clave en la búsqueda de

empleo.

Bilingual Job Fair
La 'Bilingual Job Fair' en ediciones

anteriores logró conectar a más de 3.000
personas y fortalecer el talento bi-lingüe
en el Valle del Cauca. La participación en
la feria es gratuita y las personas intere-

sadas pueden registrarse a través del sigu-
iente enlace:
https://www.amchamcali.com/feria-labo-
ral-bilingue-cali-2024 .

La Feria Laboral Bilingüe es una opor-
tunidad única para aquellos que buscan
empleo y desean desarrollar su carrera
profesional en un entorno bi-lingüe.
Durante el evento, los participantes ten-
drán la oportunidad de interactuar con
reclutadores de empresas locales e inter-
nacionales, conocer las últimas tendencias
del mercado laboral y participar en
talleres y charlas informativas.

Además, la feria contará con la presen-
cia de instituciones educativas y organiza-
ciones que ofrecerán programas de forma-
ción y capacitación en idiomas y habili-
dades profesionales. Los asistentes podrán
obtener información sobre cursos de
inglés, certificaciones internacionales y
oportunidades de estudio en el exterior.

Uno de los aspectos más destacados de
la Feria Laboral Bilingüe es su enfoque en
el desarrollo personal y profesional de los
participantes. 
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La Feria Laboral Bilingüe tiene como objetivo princi-
pal conectar a personas con dominio del idioma inglés
con diversas oportunidades laborales.

El  presidente del Concejo de Cali,
Carlos Andrés Arias Rueda, pidió a la

administración del alcalde Alejandro Éder
evaluar y presentar planes de contingen-
cia para prevenir desastres ante el fenó-
meno de la Niña. Haciendo hincapié en la
necesidad de analizar las causas del
reciente caos provocado por las lluvias del
15 de mayo, que dejaron a muchos damnifi-
cados en la ciudad.

El Concejal Juan Felipe Murgueitio
Bustamante pidió una reunión extraordi-
naria para abordar el tema de la calami-
dad pública con la secretaría de Gestión
del Riesgo, Emergencias y Desastres,
Jocelyn Danna Carrillo. Mientras tanto,
los concejales Sergio Mauricio Zamora

Betancur y Ana Leidy Erazo Ruiz expre-
saron preocupación por la falta de políti-
cas de prevención en la Comuna 2, que fue
especialmente afectada por las inunda-
ciones.

El Concejal Roberto Ortiz Urueña
lamentó los estragos de las inundaciones y
señaló que la responsabilidad no recae
únicamente en la Alcaldía, sino también
en la comunidad y en Emcali, la empresa
de servicios públicos, por no realizar tar-
eas preventivas y de limpieza de canales y
alcantarillado.

Por su parte, la Concejal María del
Carmen Londoño Sanna solicitó un
informe detallado sobre el estado del
alcantarillado de la ciudad y de la planta

Paso del Comercio, destacando la necesi-
dad de mantenerlos en óptimas condi-
ciones para evitar problemas durante la
temporada de lluvias.

Ante la urgencia de la situación, las
autoridades locales están trabajando en la
evaluación y mejora de los planes de con-
tingencia para garantizar la seguridad de
los ciudadanos y minimizar los riesgos
ante posibles desastres naturales durante
la temporada de lluvias.

Si habla inglés, vea las 
oportunidades de trabajo en Cali 

■ Bilingual Job Fair

La Secretaría de Movilidad
de Cali anunció la imple-

mentación de operativos de
control en las zonas de rumba,
en colaboración con su contra-
parte en Yumbo, como parte de
los preparativos para la cele-
bración de la COP16. Este
evento de biodiversidad, que
se llevará a cabo del 21 de
octubre al 1 de noviembre de
2024 en Cali, requerirá de
medidas especiales para
garantizar la movilidad
durante su realización.

La reunión entre las
autoridades de Cali y Yumbo
fue crucial para definir
estrategias conjuntas que
faciliten el desarrollo de la
COP16. Durante este encuen-
tro, se evaluó la situación ac-
tual de movilidad en ambos
municipios y se discutieron
posibles acciones para mejo-
rarla durante el evento.

El secretario de Movili-
dad de Cali, Wilmer Tabares,
junto con su homólogo de
Tránsito y Transporte de
Yumbo, Andrés Felipe Mur-
gueitio Pérez, analizaron las
estrategias de seguridad
vial que podrían implemen-
tarse en conjunto. El objeti-
vo principal es asegurar la
libre circulación de las cara-
vanas oficiales del evento y

facilitar la movilidad de los
turistas que visitarán la
región durante la COP16.

"El objetivo es articular
acciones con la Secretaría de
Tránsito de Yumbo para facili-
tar la libre circulación de las
caravanas oficiales del evento.
Además, facilitar la movilidad
de los turistas que deseen visi-
tar los lugares turísticos del
Valle del Cauca", afirmó
Tabares.

Principales
temas analizados

Entre los temas abordados
durante la reunión se encuen-
tran los operativos de control
en zonas conurbadas, es decir,
las áreas urbanas donde dos o
más ciudades, pueblos o
municipios se unen formando
una sola comunidad, compar-
tiendo recursos y servicios, y
siendo gobernadas por múlti-
ples autoridades. 

También analizaron los
convenios a realizar para el
apoyo en siniestros viales y las
campañas conjuntas de pre-
vención y seguridad vial. Las
autoridades de Cali y Yumbo
deben trabajar de manera
coordinada para garantizar la
seguridad y el bienestar de los
ciudadanos durante este even-
to internacional.

Foto: Alcaldía de Cali 

El secretario de Movilidad de Cali, junto con su homólogo de Tránsito y Transporte
de Yumbo analizaron las estrategias de seguridad vial 

Cali y Yumbo planean
estrategias de movilidad
para la COP16

■ Trabajo en conjunto 

■ Luego del aguacero de la semana pasada 

Foto: Alcaldía de Cali 

El Concejal Juan Felipe Murgueitio pidió una reunión
extraordinaria para abordar el tema de la calamidad
pública con la Secretaría de Gestión del Riesgo.

Revisarán planes de contingencia de Cali
para enfrentar  Fenómeno de la Niña



Una rretractación yy uuna ddis-
culpa son los temas políti-
cos del momento en Cali.

Por uun llado, lla vvicepresi-
denta Francia Márquez
tuvo que reconocer que
habló sin pruebas, cuando
vinculó al congresista valle-
caucano Christian Garcés

con una supuesta “limpieza social”.

Las ddesafortunadas ddeclaraciones dde MMár-
quez se produjeron en  medio del fragor de la
campaña de 2022, cuando dijo:

“Jóvenes qque een llos bbarrios ppopulares
estaban ‘limpiando’. Limpiando, como lo
dijo el señor Garcés, que creo que es repre-
sentante del Centro Democrático en ese
momento, que tenían que limpiar la ciudad.
Cuando nos dicen eso en una ciudad como
Cali, que es una la segunda ciudad con más
población afrodescendiente después de
Salvador Bahía, en Brasil, nos dicen que hay
que limpiar la ciudad y nosotros hemos
padecido la limpieza social de los grupos
armados paramilitares, nosotros lo que
vemos en esa expresión es una condena,
una pena de muerte”…

En eese mmomento, GGarcés
rechazó los señalamientos
y exigió que Márquez se
retractara, pero, como no
hubo rectificación, interpu-
so una acción legal.

Finalmente, ddos aaños
después, y ante la imposi-
bilidad de demostrar lo que afirmó contra el
congresista, la vicepresidenta rectificó.

“Como rresultado dde uun aacuerdo cconciliatorio,
quiero precisar que no puedo afirmar que el
representante Cristhian Garcés haya instigado
actos de limpieza social o paramilitarismo
contra jóvenes y población afrodescendiente,

durante el paro nacional ocurrido en mayo de
2021 en la ciudad de Cali”, escribió Francia
Márquez en la red social X.

“Ofrezco ddisculpas aa éél yy aa ssu ffamilia ssi mmis
palabras les ocasionaron algún perjuicio”,
agregó la vicepresidenta.

* * *
Directora de Hacienda 

se disculpó
Otra ddisculpa mmuy ccomentada ees lla qque
ofreció la directora de
Hacienda de Cali, María
Mercedes Prado, a los
concejales…

En eel CConcejo hhabía mmoles-
tia por la ausencia de la fun-
cionaria en dos citaciones
hechas dentro del estudio
del plan de desarrollo.

Igualmente, vvarios cconcejales sse qquejaron ddel
tono y la actitud de la directora de Hacienda,
pues consideraron que algunas de sus inter-
venciones no fueron muy amables que di-
gamos…

El ttema eestaba ttan ccaliente qque eel cconcejal
Roberto Ortiz alcanzó a pedir públicamente la
renuncia de la funcionaria.

Finalmente, eel iimpasse qquedó ssuperado,
pues María Mercedes Prado se disculpó con
los concejales presentes en una sesión de la
Comisión del Plan y Tierras, quienes acep-
taron las disculpas.

“Me ccomprometo aa qque eestas aactuaciones nno
se vuelvan a repetir, pues entiendo que
ello genera molestias. De ahora en ade-
lante mantendré el respeto por esta
Corporación y consultaré las actuaciones
que se vayan a hacer desde mi despacho,
con respeto y armonía porque sé que ellas
son la base de la reconciliación”, dijo la
funcionaria.

Graffiti
MAURICIO RIOS GIRALDO
maurorios@diariooccidente.com.co
Teléfono: 3989514

Francia
Márquez

María Merce-
des Prado

Christian
Garcés

De rectificaciones y disculpas
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En una jornada de trabajo
conjunta encabezada por

el Alcalde de Yumbo, Alexan-
der Ruiz García, y su homólo-
go de Cali, Alejandro Eder
Garcés, se llevó a cabo una me-
sa de diálogo entre miembros
de ambos gabinetes munici-
pales. El objetivo primordial de
este encuentro fue abordar
una amplia gama de temas
estratégicos de interés común,
enfocados en áreas clave como
infraestructura, planificación

urbana, servicios públicos,
seguridad ciudadana, movili-
dad y medio ambiente.

Durante la reunión, se
destacó el compromiso de am-
bas administraciones para
identificar áreas críticas que
requieren mejoras sustan-
ciales, con el fin de generar sin-
ergias institucionales que for-
talezcan la colaboración inter-
municipal y promuevan el de-
sarrollo conjunto de ambas
ciudades. 

Entre las temáticas abor-
dadas se encontraron apuestas
e agendas institucionales diri-
gidas a fomentar el trabajo
mancomunado entre los mu-
nicipios de Yumbo y Cali, con
especial énfasis en mejorar la
atención y el control sobre va-
riables que impactan el desa-
rrollo regional, tales como el
microtráfico, la inseguridad y
la pobreza, entre otros aspec-
tos que podrían obstaculizar el
bienestar de la población.

Candelaria propone interconectar el sur
de Cali con Aeropuerto Bonilla Aragón

■ Camacol califica de interesante el proyecto

Foto: Oficina de prensa

En su propósito de transformar a Candelaria,
la Administración Municipal que encabeza

la Alcaldesa, Géssica Vallejo Valencia, presentó
a la Junta Directiva de Camacol - Valle, el
Proyecto Estratégico 'Interconexión Vial Cali-El
Tiple-Cavasa-Guanabanal-Aeropuerto'.

Esta iniciativa busca interconectar al sur de
la capital vallecaucana con el Aeropuerto
Internacional 'Alfonso Bonilla Aragón' en 42
kilómetros de territorio candelareño, reducien-
do ostensiblemente los tiempos de traslado de
los habitantes del sur de Cali y Jamundí.

El proyecto, que busca consolidar a
Candelaria como un eje de comunicaciones,
logística y transporte multimodal, contribuyen-
do a fortalecer a la Central de Abastos del
Departamento del Valle del Cauca - Cavasa, se
encuentra en proceso de socialización.

El equipo conformado por el Asesor del
Despacho, Abel Ortega, el Secretario de
Infraestructura, Arquitecto Carlos Rojas y la
Arquitecta, Carmen Eugenia Díaz, Profesional
Universitaria del Departamento de Planeación
de Candelaria, explicó en detalle los aspectos
técnicos y financieros de esta ambiciosa inicia-
tiva a los directivos del gremio de la
Construcción

La Gerente de Camacol en el Valle,
Alexandra Sofia Cañas Mejía, expresó su interés
en el proyecto: "nos parece sumamente intere-
sante el proyecto, que plantea la construcción de
una gran vía, que permita comunicar a todo el

sur de Cali con Cavasa; para poder llegar al
aeropuerto de una manera más ágil, más rápida,
para que los caleños que viven en el sur de la
ciudad, no tengan que ir hasta el norte; saliendo
directamente por un trazado que atraviesa
prósperos terrenos de Candelaria. Celebramos
esta excelente iniciativa de la Alcaldesa Géssica,
y esperamos acompañar en todo lo pertinente",
expresó la dirigente gremial.

Beneficios del proyecto
Reducción de los tiempos de traslado entre el sur de Cali y
el Aeropuerto Internacional Alfonso Bonilla Aragón.
Fortalecimiento de la Central de Abastos del Departamento
del Valle del Cauca - Cavasa.
Consolidación de Candelaria como un eje de comunica-
ciones, logística y transporte multimodal.
Generación de empleo y oportunidades de negocio.
Desarrollo económico y social de la región.

Próximos pasos
La Administración de Candelaria continuará con el proceso
de socialización delerentes o con diferentes sectores de la
comunidad y  buscará alianzas estratégicas para los diseños
y la financiación del proyecto.

Alcaldes de Yumbo y Cali se reúnen para
fortalecer colaboración intermunicipal

■ Infraestructura, seguridad y movilidad entre los temas
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Cuando uno revisa
como se creó el M-
19, se sorprende que

en el nivel más alto de
mando nunca aparece el
nombre de Gustavo Petro.
Los destacados eran Jaime
Bateman, alias “pablo”,
Iván Marino Ospina,

Álvaro Fayad, alias “el turco”, Carlos Pizarro,
Rosemberg Pabón. Almarales, Otero y otros
estuvieron en un nivel más abajo, pero tampoco
aparece Gustavo Petro. Por curiosidad en los
últimos días releí el libro “razones de vida” de
Vera Grabe, figura relevante de dicho grupo
guerrillero, bastante antiguo, y tampoco se
menciona allí a Petro como integrante impor-
tante. Alguna razón tiene Carlos Alonso Lucio
cuando sostiene la tesis que el Presidente no
tuvo figuración alguna en ese grupo alzado en
armas.

Hago esta introducción para decir que
Gustavo Petro definitivamente, se dio a conocer

cuando logró ser elegido como senador de
izquierda dejando rezagados a otros de mayor
importancia. Posiblemente, utilizó la oportu-
nidad precisa y un discurso encendido que
tanto gusta en ciertos niveles de la sociedad. En
ese nivel se destacó, indudablemente, llegando a
la posición política que representa hoy.  Sin
embargo, saca a relucir la bandera del M-19 en
vez de la bandera de Colombia en algunos de sus
actos públicos y se dedica a amenazar al país y
a generar pánico con sus medidas y con sus
invitaciones a salir  la calle a “defenderlo” de
quienes le quieren dar un “golpe blando” que
solo le funciona en su imaginación.

Se equivoca, igualmente, con sus mensajes
en X y luego los borra, como sucedió al asegurar
que Gabriel García Márquez era del M-19, lo que
no es cierto. El nobel si era de filosofía comu-
nista, amigo de Fidel Castro, pero de ahí a ser
militante activo o pasivo de un grupo como el M-
19, tampoco.

Lea la columna completa en www.occidente.co

¡Qué poco cuesta con-
struir casti-llos en el aire

y qué cara es su destrucción!
François

Mauriac, escritor
francés

os bloqueos recurrentes en la carretera
Panamericana, especialmente en el
tramo entre Cali y Popayán, causa
gran afectación a la economía regional
y a los derechos fundamentales de los
habitantes del Cauca y el suroccidente
del país. Este año, se han registrado 25

bloqueos, en total, 250 horas de afectación en esta vía
vital para el país. Se calcula que cada taponamiento de
la carretera implica que se dejen de movilizar 25 mi-
llones de kilos de carga.

Los bloqueos no solo causan estragos económicos, sino
que también atentan contra el derecho fundamental de
libre circulación de las personas. Por eso, convertir la
vía Panamericana en un instrumento de extorsión para
forzar la atención del gobierno nacional es algo ina-
ceptable. ¿Dónde quedan los derechos de quienes son
mayoría y no hacen parte de estas acciones ilegales?

En el 2023, el Cauca experimentó 30 bloqueos que resul-
taron en pérdidas económicas por alrededor de $80.000
millones. Este año, en apenas cinco meses, van 25 blo-
queos. ¿Cuántos más se presentarán antes de que ter-
mine el año? Es imperativo cuestionar hasta cuándo se
permitirá que esta dinámica destructiva perdure y
quién defenderá los derechos de los miles de afectados.

Es legítimo que las comunidades exijan mayor aten-
ción del gobierno y participen en la formulación de
políticas nacionales. Sin embargo, sus inquietudes no
pueden justificar que se deje a millones de personas siti-
adas, sin acceso a combustible, alimentos o medicamen-
tos. En la última semana la Panamericana estuvo blo-
queada entre Cali y Popayán y, al mismo tiempo, entre
Popayán y Pasto, es decir que la capital del Cauca estu-
vo totalmente aislada.

El gobierno nacional tiene la responsabilidad de
garantizar la movilidad en las vías. No se puede permi-
tir que unos pocos impongan su voluntad a costa del
bienestar de la mayoría.

EL RINCON DEL
PENSAMIENTO

EN VOZ ALTA

En las últimas sesio-
nes de la Cámara de
Representantes se ha

venido adelantando un
proyecto de ley que busca la
protección de los animales,
específicamente de los toros
de lidia, mediante la prohibi-
ción de las corridas taurinas

tal y como las conocemos hoy.
Y por supuesto esto no ha estado exento de

polémica, porque si bien hoy hay un mejor
ambiente para adelantar una restricción de esta
práctica, que debo confesar, a mi juicio es
arcaica y por fuera de cualquier estándar de dig-
nidad para un ser vivo, hoy aún persisten gru-
pos de presión conservadores que todavía osten-
tan influencia política en las altas esferas del
poder legislativo, especialmente en esos
movimientos o grupos políticos que aún
mantienen su postura que el sacrificio de un
animal, debe considerarse como un tema cul-

tural.
La semana pasada por ejemplo, vimos la

penosa intervención de un defensor de estas fae-
nas taurinas en el Congreso de la República,
quien en tono sentimental y con una actitud que
demostraba estar “anímicamente golpeado”,
manifestaba con un profundo sentimiento que
los toros de lidia “no nacen para morir en un
matadero, sino para morir peleando en la arena,
con casta y brío por su vida”, rematando a su
vez diciendo que él es un “verdadero amante de
un toro”.

Según este afligido seguidor taurino, la
única razón para la existencia de un ser vivo
como un toro, en este caso de lidia, es la de com-
placer el bajo instinto del ser humano que dis-
fruta verlo morir en la arena después de sufrir
múltiples lesiones físicas previas.

Es hora de que comencemos a entender a
Ghandi cuando dijo: “la grandeza y el progreso
moral de una sociedad, de una nación, se mide
por la forma en cómo trata a los animales”.

VÍCTOR MANUEL
GARCÍA

No salgas de la infancia
apresuradamente. Luego
querrás recuperar esos años.

No entres a la adolescen-
cia convencido de que domi-
narás al mundo. La vida te lle-
vará por caminos que todavía
no sospechas.

No salgas de la adolescen-
cia desperdiciando tu juven-
tud. La juventud pertenece a
todos, pero no es de nadie, ni
en nadie queda.

No entres en la madurez
creyendo que has vencido
todas las etapas y que el tri-
unfo llegará mañana. La feli-
cidad, único triunfo, se
encuentra en disfrutar todas
las etapas de un camino, no al
final de la ruta.

No recorras la madurez
sin crear un tesoro del
espíritu. Los tesoros de la tier-
ra no son herencia para tus
hijos.

No salgas de la madurez
convencido que has triunfa-
do. Tu triunfo lo me dirá el
recuerdo que dejes.

No salgas de la madurez
creyendo haber sido derrota-
do. Algo habrás dejado por
pequeño que sea.

Las puertas 
de la vida

Las ccolumnas rreflejan lla
opinión ddel aautor,  nno  lla pposi-

ción eeditorial ddel DDiario
Occidente.
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Editorial

EEll  aaññoo  ppaassaaddoo  hhuubboo  2255  bbllooqquueeooss  eenn  eessttaa  vvííaa,,
mmiieennttrraass  qquuee  eenn  lloo  ccoorrrriiddoo  ddee  ééssttee  vvaann  2255..

Panamericana: 
bloqueos en aumento
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Foto: Syngenta

Luego de un año de puesta en marcha
la "Operación Polinizador" en
Sevilla, Valle del Cauca, por parte de

Syngenta, los investigadores reportaron
un  aumento hasta de 29% en el peso del
fruto intervenido.

Lo anterior demuestra que las abejas
son los insectos que realizan el proceso de
polinización más efectivo indicaron
voceros de esa institución, que agregaron
que la biodiversidad también muestra un
aumento hasta del 32%.

Es de anotar que Syngenta implementa
este programa en Colombia desde 2019 en
áreas como Sevilla, el cual trabaja en con-
junto con la Universidad del Bosque,
haciendo mediciones en cítricos en Sevilla
y reportando un aumento en el peso del
fruto, gracias a la polinización de las abe-
jas Apis mellifera.

Este resultado se da en el marco de la
celebración del Día Mundial de las abejas,
que se celebra este 20 de mayo.

La medición
Las mediciones muestran un incre-

mento de hasta 29% en el peso del fruto, un
aumento de hasta 32% en la riqueza de la
biodiversidad y un crecimiento de hasta

26% en la cantidad de insectos benéficos
para los cultivos.

Los datos reportados van muy en línea
con dos estudios científicos realizados
anteriormente en los cuales los frutos que
tuvieron intervención de "Operación
Polinizador" presentaron un peso prome-
dio de 180,2 gramos, contra los que no
tuvieron este contacto con las abejas polin-
izadoras, cuyo peso promedio fue de 168,5
gramos.

Igualmente, se reportó que el peso de
las naranjas de variedad ombligona uti-
lizando la polinización de abejas Apis mel-
lifera aumentó en un 17,74%; lo mismo
ocurrió con la variedad Valencia, la cual
aumentó el peso en un 20,41%.

"Operación Polinizador" es un proyec-
to que busca preservar y mejorar la biodi-
versidad en las zonas agrícolas, a través
del incremento de polinizadores y otros
insectos benéficos, por medio de la siem-
bra de márgenes multifuncionales de veg-
etación.

La polinización de las abejas Apis mellifera ha sido
clave en el aumento del peso de algunos frutos.

Foto: CVC

El Valle del Cauca es líder a nivel
nacional en áreas protegidas, en

negocios verdes, en reducción de
CO2, menores índices de defo-
restación y mayores de restauración.

Así lo manifestó el director de la
CVC, Marco Antonio Suárez
Gutiérrz, quien recordó que “ somos
la corporación más antigua del país,
70 años, eso ha permitido que el Valle
se desarrolle de manera sostenible”.

Pero eso, indicó el funcionario,
ha sido posible gracias a la edu-
cación ambiental, que consideró
como el tema más importante que es
transversal a todos los procesos de la
corporación.

Suárez Gutiérrez manifestó que
“si nosotros no creemos firmemente
de que los procesos de educación
ambiental deben estar en todos los
procesos que hacemos, nunca va a
haber una transformación social
integral”.

Por eso la entidad ha venido tra-
bajando la educación ambiental
como parte de las políticas de la
empresa y del desarrollo social y
ambiental del Valle.

Son diversos lo programa de edu-
cación ambiental emprendidos por
la CVC.

Los programas
En ese sentido, el director dijo

que “por eso empezamos la edu-
cación ambiental desde los niños,
con programas como “Roque y
Rupito en el valle de los sueños” y
“Roque y Rupito en áreas protegi-
das”.

La CVC también desarrolló el
programa “La ruta del valle de los
sueños” donde se lleva a los niños de
veredas y corregimientos a los cen-
tros de educación ambiental de CVC,
a ver las ballenas y conocer el mar, de
manera gratuita.

Dentro de esa política también se

Mejora peso de frutos polinizados
■ Día Mundial de las Abejas

Foto: Armada Nacional

La Armada de Colombia no
sólo vigila las aguas del

océano Pacífico colombiano
para garantizar la soberanía o
evitar el transporte de sustan-
cias ilegales sino que también
cuida el medio ambiente en
uno de los ecosistemas más
sensibles y biodiversos como
es esta región.

Durante el 2024 la Armada
ha dado importantes resulta-
dos en la defensa y conser-
vación del medio ambiente al
salvaguardar la vida de diver-
sas especies que se encontra-
ban en peligro, la preservación
de la flora, la destrucción de
maquinaria de extracción ilí-
cita de yacimientos mineros y
laboratorios para el procesa-
miento de pasta base de coca,
contribuyendo de esta forma a
proteger la salud pública de los
colombianos y la biodiversi-
dad de nuestro territorio.

Rescate
A diario, las unidades de la

Armada de Colombia desple-
gadas en los departamentos de
Cauca, Chocó, Nariño y Valle

del Cauca, rescatan aves,
mamíferos, reptiles, anfibios,
entre otros, que son trans-
portados de forma ilegal para
su venta y en muchas oca-
siones para consumo.

La institución ha recupera-
do 242 especies que se encon-
traban en peligro y se ha rea-
lizado la incautación de 5.701
kilogramos de pesca ilegal.

Estas operaciones también
han conllevado a la extracción
de trasmallos que están siendo
utilizados de forma ilegal al
interior de los Parques Nacio-
nales Naturales del Pacífico.

Otro aspecto a destacar ha
sido la incautación de 647 me-
tros cúbicos de flora con recur-
sos maderables, que habían
sido extraídos de las selvas
colombianas sin los permisos
exigidos por las autoridades.

La Armada de Colombia,
junto con Fiscalía General de
la Nación ha desarrollado
operaciones contra la explota-
ción ilícita de yacimientos
mineros, localizando y destru-
yendo once unidades de
maquinaria empleadas en esta
actividad.

Muchas especies de fauna y flora en el Pacífico son protegidas por la Armada de
Colombia.

Protegiendo la 
biodiversidad 
del Pacífico

■ Armada adelanta operativos

CVC le apuesta a la educación ambiental
■ Para proteger medio ambiente

ha capacitado en las Universidades  del Valle y
Javeriana a cuatro mil jóvenes en temas ambien-
tales.

“Roque y Rupito” han sido claves en el proceso de educación ambi-
ental que adelanta la CVC.
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Por Fernando Garzón @fergarzon
Foto: Dentsu

La tecnología y la sostenibilidad están mar-
cando el paso del panorama empresarial,
el último Informe de CMO de dentsu re-

vela que la Inteligencia Artificial (IA) y el cam-
bio climático son algunas de las principales pre-
ocupaciones para los directores de marketing a
nivel global.

Este informe, basado en encuestas a cientos
de CMOs en todo el mundo, destaca que la cre-
atividad y la tecnología están en el corazón de
las estrategias para enfrentar desafíos como la
agitación económica y la inestabilidad geopolíti-
ca.

El papel crucial de las audiencias
Según el Informe, el 30% de los CMOs identi-

fican "ser dueño de la relación con el consumi-
dor" como su principal preocupación de cara al
2030. Particularmente, la Generación Z repre-
senta un reto significativo, ya que el 23% de los

especialistas en marketing están enfocados en
cómo llegar efectivamente a este grupo
demográfico. En un entorno donde los datos de
primera mano son cada vez más vitales, con-
struir relaciones directas con las audiencias es
esencial.

Foto: Oficina de prensa

La Superintendencia Fi-
nanciera de Colombia

autorizó la constitución de
Integrity Corporación Fi-
nanciera, una entidad que
contó con la estructuración
por parte de la banca de
inversión Pronus, firma que,
además, tiene una partici-
pación en el capital.

Se prevé que en un año, tras
la autorización respectiva,
comience a funcionar.

De acuerdo con David
Rey, CEO de Integrity
Corporación Financiera, la
nueva compañía tiene una
holding de inversión en el
estado de Delaware, Estados
Unidos, y uno de sus socios
es el Grupo Avanade, vincu-
lado al sector energético.

El ejecutivo dijo que el core
del negocio “busca comple-
mentar la oferta bancaria en
empresas medianas, arriba de
lo que son las pymes y debajo
de las grandes compañías,
pues hemos encontrado que
hay oportunidad de acom-
pañar los ciclos transac-
cionales y de crédito en el con-
texto de la banca de producto,
para ayudarlas en sus procesos
de crecimiento en los ecosis-
temas en los que se mueven,
sin necesariamente llegar
hasta la cadena del consumo”.

La nueva corporación
financiera tendrá el foco inicial
en la banca electrónica, en
pagos, recaudos y crédito,
aunque la licencia permite
hacer adicionalmente asesoría
y banca de inversión.

Cinco clúster
Camilo Zea, CEO de Pronus

recordó que las corporaciones
financieras pueden hacer
banca de inversión, lo cual per-
mite estructurarle negocios a
los clientes, un elemento fun-
damental del modelo Integrity.

El CEO de Pronus aclaró
que si bien Integrity Corpo-
ración Financiera es una enti-
dad digital, “el modelo no se
queda ahí, pues combinamos
la banca tradicional y la banca
relacional para involucrar los
ecosistemas empresariales,
mientras que con la tecnología
podemos entregar servicios
financieros sin fricciones típi-
cas de la banca off-line”.

David Rey, CEO de la nueva
corporación financiera señaló
que los productos del Banco se

apoyarán en Inteligencia
Artificial y Machine Learning,
tanto en el front como en el
middle office.

De acuerdo con David Rey,
Integrity Corporación Finan-
ciera se va a concentrar en
cinco clusters económicos:
Energía, transporte y teleco-
municaciones, retail, alimen-
tos y bebidas y sectores indus-
triales como agroindustria.

Aseguró igualmente que
hoy tienen una compañía con
la que hacen factoring a través
de una alianza estratégica, lo
cual ha permitido construir
una base de cerca de 250
clientes con desembolsos cer-
canos a los 450.000 millones de
pesos en los últimos 5 años, lla-
mada Smart Evolution.

Zea dijo que para Pronus es

un hito muy importante la
creación de Integrity Corpora-
ción Financiera. “Hemos
acompañado la incorporación
del 40% de las entidades que se
han regulado en los últimos 12
años en Colombia, tiempo que
lleva Pronus en operación. Son
cerca de 30 entidades que han
recibido autorización de la

Superintendencia Financiera
de Colombia gracias a nuestro
trabajo, pero hace un buen
tiempo no nacía una corpo-
ración financiera, aparte de la
que creó hace poco Credicorp,
aunque a diferencia de Inte-
grity, ésa tiene un alcance pun-
tual transaccional y cambiario
hasta donde conocemos.”

¿Qué preocupa a los expertos en marketing?
■ Empresario TEC

●● TikTok y la IA en la vanguardia del marketing
La tecnología está transformando radicalmente la vida y el
marketing no es la excepción. Un 87% de los directores de
marketing creen que las marcas modernas se construyen a
través de experiencias, y plataformas como TikTok están
ganando terreno frente a la televisión tradicional.
La IA, por su parte, es vista como una herramienta que per-
mitirá a los equipos humanos concentrarse en tareas más
creativas y mejorar la eficiencia. Un 83% de los CMOs están
de acuerdo en que la IA generativa representa el futuro,
aunque también existe preocupación sobre el impacto de
esta tecnología en el empleo y la sociedad.

●●  Cambio climático y ética empresarial
Bajo el panorama de disrupción climática y económica, el
78% de los expertos coinciden en que no hay desconexión
entre lo que es bueno para la sociedad y lo que es bueno
para los negocios. Las empresas se están adaptando a los
efectos del clima extremo y la cadena de suministro, con el
81% de los directores de marketing anticipando un cambio
fundamental en respuesta al cambio climático. Además, el
78% cree que cada marca debe tener un propósito ético o
una misión socialmente consciente.

●●  La responsabilidad de las empresas
Las compañías están cada vez más conscientes de su
impacto en la sociedad. Un 62% de los expertos en market-

ing están preocupados por las posibles consecuencias adver-
sas de sus campañas en el medio ambiente y la sociedad.
Además, el 64% expresa preocupación por el riesgo de que
sus inversiones en medios contribuyan a la polarización políti-
ca.

●●  Colaboración y diversidad en las agencias
El informe también muestra que el 83% de los CMOs creen
que consolidar esfuerzos en un holding de agencias puede
beneficiar a las marcas, aprovechando el poder de la red en
un mundo impulsado por datos y tecnología. Al mismo tiem-
po, el 85% valora la diversidad de pensamiento que surge de
asociarse con múltiples agencias, destacando la flexibilidad y
agilidad de los socios locales.

●●  Construcción de marca a través 
de experiencias y cultura
Las nuevas generaciones demandan integridad, experiencia
del cliente y contenido atractivo. Según el Informe de dentsu,
las marcas se construyen hoy en día a través de acciones que
colocan el propósito en el centro del negocio, experiencias
que combinan artesanía e innovación y una cultura que se
conecta profundamente con los consumidores.
La intersección de la tecnología, la ética empresarial y la
sostenibilidad está configurando el futuro del marketing,
obligando a las marcas a adaptarse y mantenerle el ritmo a
la innovación.

■ Atenderá a varios sectores empresariales

Integrity, nueva corporación financiera
se alista para empezar a funcionar
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Foto: Pixabay

El sistema urinario ayuda el cuerpo a elim-
inar los desechos, el exceso de agua y la
sal. Abarca los riñones, los uréteres, la

vejiga y la uretra. Las bacterias pueden ingresar
a cualquier parte de este sistema, causando una
infección.

Las infecciones simples del tracto urinario
pueden ser manejadas por el médico general o
de familia, pero cuando se vuelven complejas, se
debe acudir a un especialista.

De acuerdo con el Dr. Mitchell Humphreys,
urólogo de Clínica Mayo en Arizona, aunque a
veces no se presentan, los síntomas más
comunes son:

● Una fuerte necesidad de orinar: incluso
después de usar el baño, esa sensación de "ir"
puede no desaparecer.

● Sensación de ardor o malestar al orinar.
● Orinar con frecuencia, pasando solo

peque-ñas cantidades de orina.
● Sangre en la orina: la sangre en la orina

puede ser roja, pero también puede ser rosada o
marrón.

●Orina turbia o de olor fuerte.
●Dolor pélvico: las mujeres, en particular,

pueden experimentar dolor y presión alrededor
del hueso púbico.

“Los síntomas también pueden depender de
qué parte del tracto urinario está afectado. Si
experimenta dolor de espalda o de costado, esto
puede ser causado por una infección renal. Si
hay dolor en la parte inferior del abdomen, una
infección de la vejiga puede ser la culpable”,
agrega el urólogo Humphreys.

¿Cuáles son los factores 
de riesgo de una ITU?

Especialmente en las personas mayores, una
ITU puede generar síntomas de delirio o con-
fusión mental.

Por lo general, nuestro sistema inmunológi-
co es excelente para combatir y prevenir las
infecciones del tracto urinario, pero hay varias
situaciones y ciertas personas que pueden ser
más propensas a este tipo de infecciones:

●● Anatomía femenina: las mujeres tienen
un mayor riesgo de ITUs. Debido a que la uretra
de una mujer es más corta que la de un hombre,
las bacterias pueden ingresar más fácilmente al
sistema urinario. La menopausia también
aumenta el riesgo en las mujeres.

●●  Actividad Sexual: las ITUs no son infec-

ciones de transmisión sexual, pero la actividad
sexual aumenta el riesgo. Las relaciones se-
xuales pueden hacer que las bacterias entren en
la uretra.

●●  Algunos métodos anticonceptivos: los
diafragmas y espermicidas, por ejemplo,
aumentan el riesgo.

●●  Uso del catéter: los catéteres pueden ser
utilizados por personas en el hospital, por per-
sonas con parálisis u otros problemas neu-
rológicos que dificultan la micción.

Procedimiento urinario reciente: la cirugía
urinaria o un examen con instrumentos médi-
cos pueden aumentar el riesgo.

●●  Otros problemas de salud: las personas
que nacen con problemas en el tracto urinario o
aquellas que tienen cálculos renales, problemas
de próstata o sistemas inmunes suprimidos son
más vulnerables.

“Con tratamiento inmediato, estas infec-
ciones rara vez causan complicaciones. Pero sin
el tratamiento adecuado, pueden ser graves. Las
complicaciones pueden incluir daño renal per-
manente o una septicemia, que puede ser poten-
cialmente mortal. Generalmente las infecciones
del tracto urinario se tratan con antibióticos.
Hay que asegurarse de tomar el medicamento
según las indicaciones”, explica el especialista
de Clínica Mayo.

Lo que debes saber de la
infección del tracto urinario

■ Una afección muy común que puede ser grave

Cómo prevenir
● Beba mucho líquido: el consumo de agua diluye la orina,
lo que hace que orine con más frecuencia y se eliminan las
bacterias.
● Limpie de adelante hacia atrás: después de orinar o defe-
car, limpie de adelante hacia atrás para ayudar a prevenir la
propagación de bacterias.
●Orine justo después del sexo.
●Evite productos potencialmente irritantes: el uso de
aerosoles o polvos desodorantes en el área genital puede irri-
tar la uretra.
- Cambie su anticonceptivo: considere los métodos anticon-
ceptivos que no sean diafragma o espermicida, por ejemplo,
que pueden contribuir al crecimiento bacteriano.



Foto: Shutterstock

Según la Organización
Mundial de la Salud
(OMS), el bienestar físi-

co, mental y social contribuyen
a un estado de salud óptimo. Es
por esto por lo que el cuidado
de la salud mental es parte inte-
gral de nuestro bienestar gen-
eral y se relaciona directa-
mente con nuestra salud física
y con cómo nos relacionamos
con las demás personas.

Cuando las habilidades
emocionales se encuentran
impactadas de manera negati-
va, es decir, cuando se nos difi-
culta manejar o controlar el
estado de ánimo y las emo-
ciones, es posible que las rela-
ciones sociales saludables se
vean afectadas. Adicional-
mente, es posible que se desen-

cadenen afecciones de salud
mental.

Según Clara Valderrama,
Nutricionista Dietista e inte-
grante del Consejo Consultor
de Dietistas de Herbalife, “es
importante identificar las
necesidades de nutrientes que
se tiene personalmente para
así escoger los alimentos que
se adapten a las propias necesi-
dades.

De igual forma, en momen-
tos en los que la salud mental
se encuentra afectada, se
recomienda evitar el exceso de
azúcares, cafeína y alcohol,
comer balanceado y realizar
prácticas positivas y activi-
dades que influyan en el bien-
estar emocional”, concluye la
especialista.

Bajo este escenario y enten-

diendo cómo el bienestar físico
y mental contribuyen a la
salud, Valderrama comparte
algunos consejos que podrían
ayudarte:

Alimentación
En este punto el equilibrio

es indispensable, llevando una
alimentación que incluya
todos los nutrientes, en espe-
cial aquellos que tienen
relación con la salud del cere-
bro.

Se destacan las proteínas de
origen vegetal y animal, tales
como pollo, cerdo, lácteos
descremados, claras de huevo,
legumbres,  entre otros.
Además, alimentos que con-
tienen magnesio y algunas vit-
aminas del grupo B como la
vitamina B6 (piridoxina) que

contribuyen al funcionamien-
to normal del sistema nervioso
y que están presentes en el
hígado, frutas, verduras, atún
y salmón.

Finalmente, alimentos que
tengan Zinc, Hierro, que con-
tribuyen al normal fun-
cionamiento cognitivo y que
los encontramos en la carne,
las verduras de hojas verdes,
los cereales fortificados, las
legumbres y los frutos secos y
semillas, entre otros alimentos.

Actividad física
Moverse siempre es una

buena opción. Hacerlo de man-
era progresiva y estableciendo
metas a corto plazo genera la
sensación de logros alcanza-
dos.

Un buen calentamiento y

estiramiento muscular siem-
pre debe ser lo primero,
además de mantener una
buena hidratación antes,
durante y después de realizar
ejercicio, para mejorar el
rendimiento y recuperar los
líquidos y electrolitos perdi-
dos.

Asimismo, hacer activi-

dades artísticas como dibujar,
pintar, la cerámica, hacer man-
ualidades en general o prac-
ticar algún pasatiempo que
genere tranquilidad, entre
ellos, escuchar música, inter-
pretar algún instrumento,
bailar, jugar juegos de mesa,
entre otros, contribuye al bien-
estar emocional.
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¿Cómo cuidar tu salud mental y emocional?
■ Un equilibrio en los sentimientos y estados de ánimo es fundamental

Meditación
Para cuidar la salud mental y emocional, es recomendable practicar ejercicios que
aportan al control de las emociones. Se puede empezar con 20 minutos de silen-
cio una o dos veces al día.
Esto puede ayudar a mejorar el estado de ánimo y la forma en que se perciben los
problemas, también permite desarrollar habilidades de concentración.
Poniendo en práctica estos consejos, empezarás la construcción de un estilo de
vida activo y saludable que impactará de forma positiva en tu bienestar emocional
y físico. Recuerda buscar asesoría de expertos de la salud para identificar tus
necesidades individuales y tu condición física.
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Luis Ángel Muñoz Zúñiga
Especial Diario Occidente

Sofía Gómez Domínguez, es una niña de
diez años de edad, lectora y escritora, que
presentó su ópera prima “Los Mejores
Amigos”. La nueva escritora, que cursa
quinto grado de educación primaria en el
Liceo Francés Paúl Valery, de Santiago de
Cali,  hoy es la invitada por esta página sem-
anal de Cultura  del Diario Occidente; ella
cuenta a nuestros lectores aspectos de su
vocación por la narrativa y anécdotas del
proceso creativo y editorial de su primer
libro. Su vocación, dice la pequeña nueva
autora, le surgió cuando cursaba tercer
grado de primaria y entonces le encantó un
ejercicio dirigido por su maestra María
Elena, quien con un juego colectivo de lanzar
unos cubos, las niñas iban apropiándose de
personajes y de lugares, con el propósito de
construir historias. Este informe cultural
también recoge las expresiones de satisfac-
ción de  sus progenitores.  

Sofía Gómez Domínguez, con el apoyo de
sus padres, el magistrado Diego León Gómez
y la abogada Alejandra Domínguez, es una
de las primeras niñas escritoras que en
Colombia logra publicar un libro y lanzar su
obra literaria en una feria internacional,
como la FILCALI, anterior, donde lo presen-
tó ante el público mediante un conversatorio,
coordinado por el reconocido escritor Sacha
Javier Tafur Mangada. Allí, Sofía Gómez
Domínguez, la niña autora,  resolvió las pre-
guntas de los asistentes, niños, jóvenes, may-
ores de edad, adultos, estudiantes y comuni-
cadores sociales.  Los  interesados por las
novedades de literatura infantil, le admi-
raron su producto narrativo, su estilo lite-
rario y sus cualidades intelectuales.

Sello de garantía
Este primer libro de Sofía Gómez

Domínguez, “Los mejores amigos”, lleva la
bendición literaria garantizada de  Celso
Román, connotado escritor, especialista en
literatura infantil, quien aceptó escribirle el
prólogo. Celso Román, es médico  veteri-
nario, artista plástico, ensayista, confer-
encista,  que en 1977, fue galardonado por la
Universidad del Tolima, por “Cuentos para
tiempos poco divertidos”.  Entre  sus narra-
ciones dirigidas a los niños, más exitosas edi-
torialmente,  se destacan “Los amigos del
hombre”, “Las cosas de la casa” y “La expe-
dición La Mancha”, una versión divertida
del Quijote.

Prólogo de Celso Román
“Solamente la imaginación infantil capaz

de ingeniarse la amistad entre un banano,
que vive cerca del Everest y para más señas
se llama Panamacha, cuando camino a la
montaña se encuentra un avestruz a quien le
encantaba escribir… ¡Pero no tenía papel! Y
ahí empiezan las descabelladas aventuras
surgidas de la creatividad de la niña Sofía
Gómez Domínguez, e ilustradas  por su
prima, Dana Ximena Montaño Zapata. Como
lectores podremos acompañar a los person-
ajes de este libro en la odisea para rescatar el
papel  que una cabra glotona devoraba en un
castillo. Dos niñas, con palabras y colores,
nos demuestran que, si nos atrevemos a
soñar, tal vez el mundo puede ser más feliz”.

Satisfacciones paternales
“Es un gran orgullo, para nosotros como

padres, ver estos logros extraordinarios de
Sofía –expresaron Diego León Gómez y
Alejandra Domínguez-.  Ella desde muy
corta edad mostró el talante para emprender
ciertos proyectos y trazarse metas. Es muy
disciplinada, independiente para hacer sus
tareas e investigar. Es una gran lectora, que
por iniciativa suya  ha formado su  biblioteca
propia. A pesar de su corta edad, es muy
madura para tomar decisiones asertivas,
representando ese motor que más nos impul-
sa a seguir adelante y trascender. Queremos
ofrecerle unas  condiciones de existencia que

le permitan desarrollar todo el potencial que
ella tiene, desde los referentes, académico,
intelectual y espiritual, que la distinguen y
nos hacen emocionar. Sofía ve noticias y se
preocupa por la situación del país. Su libro es
una muestra de sus capacidades, madurez y
proyecciones. Ella siempre confía en
nosotros y nos otorga mucha felicidad y
grandes satisfacciones”.   

Sofía, por favor 
sintetiza la historia de tu libro...

“Mi cuento narra la historia de un
banano muy aventurero, que vive cerca del
Everest. Entonces el banano un día decidió
explorar el Everest. Al emprender la subida,
el banano se encuentra con un avestruz que
le gustaba mucho escribir, pero a quien se le
había agotado el papel y por eso se dirigía
hacia un castillo en la cima del Everest,
donde confiaba encontraría ese material. El
banano elige acompañarlo, siguiendo juntos
en esa búsqueda. Al llegar al castillo sortean
varias adversidades, entre ellas, que una
cabra bebé  acostumbraba  comerse el papel.
La cabra enciende el castillo cuando observa
que el avestruz y el banano toman el papel.
Sin embargo, ambos lograron salir del castil-
lo con el papel. Cuando regresaban a sus
lugares, una fuerte lluvia los abrumó y los
hizo extraviar. Pero al final terminaron jun-
tos”.

¿Qué mensajes inculca tu  narración?
“Con mi cuento quiero resaltar que es

muy importante tener un amigo, porque
encontramos ayuda en las adversidades y
con él aprendemos cosas buenas, aunque a
veces, también malas. Que la lectura es muy
útil, porque nos puede aproximar a la escri-
tura. A través de la  escritura podemos expre-
sar nuestros sentimientos, conocimientos y
creatividad. Es muy importante que exprese-
mos nuestra  creatividad a través de la lite-
ratura. Por mi experiencia, quiero decirles a
todos los niños de Colombia, que siempre
debemos luchar hasta alcanzar nuestros
sueños”.

¿Quién hizo las ilustraciones del
libro?    

“Las ilustraciones del libro las hizo mi
prima Dana Ximena Montaño, que tiene 13
años de edad, ella es buena para el dibujo y la
pintura, y para  el caso de mi publicación,
demostró ser bastante talentosa como
ilustradora”.

¿Cómo fue la experiencia del lanza-
miento?

“Aunque me sentí un poco nerviosa,  pude
responder las preguntas  de Sacha Javier
Tafur, el presentador de mi libro, como tam-
bién las que me hizo el público que estuvo en
el lanzamiento”.    

¿Cuáles autores influyen en tu estilo?
“Entre otros autores de libros con cuentos

para niños,  que he leído y me gustan, me
influye principalmente Celso Román”.

¿A quiénes les expresas  gratitudes?
“Primero que todo le agradezco a Dios

por la vida y las capacidades que me dio. A
mis padres por su amor y apoyo. A mis pro-
fesoras de español y demás maestros del
Liceo Francés Paúl Valery, por motivarme a
la  iniciativa de este proyecto. A mi tía Nena.
Al escritor Celso Román, porque sus narra-
ciones me acercaron a la literatura y es
quién escribe el prólogo en mi libro.  Al señor
Eduardo Quiceno, quién  editó mi libro, y a
todo el equipo de la  Editorial Diké, por acep-
tar mis ideas y propuestas de  diseño”.

Los mejores amigos
■ Sofía Gómez Domínguez y su ópera prima




